

Emprender e innovar, una necesidad de todos

Verónica Maribel López Casanova

Estudiante del Programa de Administración de

Negocios Internacionales

Universidad Mariana

En este documento se abordarán temas relacionados con el emprendimiento, cómo influye positivamente en la vida de las personas, ya que ayuda en la superación personal y social. El querer emprender se convierte en una herramienta de supervivencia y desarrollo que aporta al mejoramiento de la calidad de vida de las personas en diferentes ámbitos. Por lo tanto, se tomará como ejemplo diferentes empresas nacionales que empezaron como emprendimientos pequeños, pero con una meta clara se han convertido en referentes para negocios que están saliendo a flote; por otro lado, se dará a conocer la gran importancia que tiene ser una persona dinámica, innovadora y que sabe liderar, reconociendo el trabajo en equipo, con persistencia y metas claras; también, se hará una introspección sobre los pensamientos negativos que pueden surgir al momento de querer realizar un emprendimiento, la sensación del fracaso y la poca aceptación; sin embargo, esto no es nada ajeno a la realidad empresarial.

El reto de la humanidad hoy en día es tratar de sobrevivir en un mundo tan complicado; en donde existe competitividad por el dinero. Entendiendo que en el mundo existe mucha desigualdad social, lo cual implica para muchos una verdadera odisea tratar de salir adelante con tan poco, para poder subsistir se necesita generar un capital y tratar de llevar una vida estable; es por esto que, muchos se aventuran en crear empresa, con el fin de llevar una vida más amena. Pero se necesita una mente clara para sacar un negocio adelante, tener un concepto de emprendimiento, para ir más allá de las expectativas, partiendo de una base segura que garantice el éxito. Ser emprendedor es ser una persona dinámica e innovadora, buscar nuevas combinaciones en pro de satisfacer diferentes necesidades del mercado y, así mismo, ofrecer algo productivo y necesario para la sociedad, trabajar en la visión que se formula al inicio cuando nace la idea; para esto, también es importante hacer un pequeño análisis de mercado, antes y después del lanzamiento, para poder disminuir riesgos, saber si la idea de negocio es viable o no, conocer competidores en el sector y aprovechar las oportunidades y necesidades



de los posibles clientes, a partir de esto empezar a generar utilidades. Los emprendedores alimentan regularmente los planes de negocios de otros empresarios, también invierten en proyectos comunitarios y brindan apoyo financiero a organizaciones benéficas para lograr un mayor desarrollo más allá de su propio negocio.

Muchas personas inician con un emprendimiento pequeño, pero que no deja de ser ambicioso, la falta de recursos no es un impedimento para pensar en grande, los emprendedores más importantes de la historia han coincidido en que el dinero no fue prioridad para iniciar con sus distintos proyectos, pero si terminaron atrayéndolo, dando a entender que la pasión y el deseo por la autosuperación son características de una persona con capacidad de liderazgo. Siguiendo con esta idea, se toma como ejemplo a PRESTO, destacando que fue la primera cadena de hamburguesas en Colombia con una receta única, nace en un pequeño restaurante en Bogotá, empezó desde muy abajo sin saber que la receta sería tan bien recibida en el mercado de comida rápida. Este proyecto inició con muy poco presupuesto y con pocas esperanzas de salir a flote, pero con una visión muy clara “ser la hamburguesa estandarte de Colombia, haciendo honor a nuestro legado”. Este restaurante brinda una muestra clara de que cuando existe una buena visión y un camino claro por recorrer, se puede llegar a ser grande, esto es lo que implica un buen emprendimiento. En este sentido, Schumpeter (como se citó en Formichella, 2014) afirma que:

La función de los emprendedores es reformar o revolucionar el patrón de producción al explotar una invención, o más comúnmente, una posibilidad técnica no probada, para producir un nuevo producto o uno viejo de una nueva manera; o proveer de una nueva fuente de insumos o un material nuevo; o reorganizar una industria, etc. (p. 12)

Cada vez tener espíritu emprendedor e innovador cobra más importancia en el país, ya que esto posibilita múltiples beneficios personales, sociales y familiares, se enlaza con otros conceptos como la educación, empleo y desarrollo, por tanto, la idea es aumentar el número de emprendedores en la sociedad, partiendo de que el estudio sobre esto resulta verdaderamente importante y necesario, para seguir generando cada día nuevas oportunidades de desarrollo y de inversión. En este sentido, Moreno (como se citó en Redacción y Círculo de Experiencias, 2020), cofundador de latina estudio, afirma que:

La idea de mi emprendimiento surge de la reflexión de que, si he trabajado tanto tiempo para otros, es momento de hacerlo para mí, entonces consigo un capital para no tener que pensar directamente en ingresos, por lo menos en los primeros meses y poderme enfocar en lo que sería Latina Studio. Hoy mi compañía es la pos productora colombiana más premiada internacionalmente y hace parte de los 200 mejores artistas digitales a nivel mundial (párr. 2)

Algunos emprendimientos surgen a partir de la necesidad de independencia laboral, es ahí cuando nace la idea de crear un negocio, para así generar propios recursos e ingresos y no ser un empleado más, esto implica una alta realización personal y laboral, si el trabajo es constante y disciplinado en un futuro se verán reflejados los resultados esperados o algo más allá de las expectativas planteadas en un inicio. Nada garantiza que el negocio tendrá buenos resultados o los tendrá en poco tiempo, es ahí donde se debe tener una mente positiva y estratégica para no decaer en el primer intento y buscar la manera de permanecer firme en el mercado.

Gracias a las PYMES, Colombia ocupa el séptimo puesto a nivel mundial en el número de emprendedores, lo cual evidencia que el país está lleno de ideas innovadoras que permiten a los pequeños y grandes emprendimientos ser el motor para que la economía se sostenga, hay varios casos en los cuales estos negocios son informales, debido a la falta de conocimiento de las herramientas legales, también por falta de conocimiento en el área contable y administrativa o por el poco apoyo que el gobierno ofrece; ya que el gobierno siempre ha buscado incentivar más la producción de grandes empresas internacionales; es por esto que, los pequeños emprendimientos se han visto afectados, por no recibir el amparo esperado por el Estado; sin embargo, por la situación que está atravesando el mundo a causa de la pandemia, el gobierno ha decidido buscar nuevas alternativas de ayuda para las microempresas en el sector financiero, pero estas ayudas tampoco han sido asequibles para todos. De igual forma, por las anteriores razones es que muchas de las pequeñas empresas tienen una vida útil muy corta, es muy bajo el porcentaje de las empresas que logran permanecer en el mercado y generar las utilidades esperadas.

Iniciar con una empresa implica múltiples cambios positivos, como ser generador de sus propios ingresos, autonomía laboral, propio jefe, mayor responsabilidad y constancia en las labores, poder seleccionar el propio equipo de trabajo, siendo este factor de vital importancia para una buena organización, fortalecer la comunicación entre sí y ser el propio administrador de su tiempo, beneficios como organizar sus propias vacaciones y así tener más tiempo libre para ocuparlo en cosas fuera del trabajo. Por otra parte, cuando se inicia con esta aventura es un desafío, entonces, es ahí cuando se disfruta este proceso, porque se está luchando por algo propio, la creatividad se verá a flote en cuanto se tenga que tomar decisiones estratégicas frente a diferentes amenazas que se presentan en el mercado, después de esto, se verá recompensado al obtener los cambios económicamente deseados, y no solo crecimiento económico personal, sino que esto contribuye al desarrollo y bienestar del país o la región, mejora la calidad de vida de las personas. Tener una empresa es tener una fuente generadora de empleo, de esta manera, se aporta al crecimiento económico y social; sin embargo, al querer generar empresa, siempre van existir los pensamientos negativos, como la inseguridad o miedo al iniciar, la incertidumbre de no saber qué va

a pasar con todo lo invertido, si habrá ganancias o habrá pérdidas; también, se está afrontando un riesgo financiero, es por esto que se debe planificar muy bien el flujo de dinero, para no tener complicaciones futuras, además, se debe tener en cuenta que no se tendrá un ingreso fijo, ya que eso dependerá de cuánto y cómo se trabaje y cómo se administre el negocio.

El aspecto familiar también se ve beneficiado, independientemente si es un negocio familiar o no, la familia puede ser miembro de la sociedad para contribuir a las actividades como parte del equipo de trabajo, esto atrae a un reconocimiento general por su actividad comercial, beneficiándose con ingresos económicos, de esta manera, la familia y el negocio pueden ser complementarios, se supone que en el hogar están las personas más confiables, entonces nadie mejor que ellos para que sean un apoyo del emprendimiento. Un ejemplo claro es el de los hermanos Solarte del municipio de Guaitarrilla, Nariño, CASS Constructores y CIA SCA empresa familiar. Fue creada por la familia Solarte Enríquez y está cimentada sobre las bases de la innovación, el compromiso humano, la alta tecnología, la solidez financiera y la responsabilidad social. Los hermanos, a partir de haber estudiado ingeniería civil, al momento de graduarse empezaron su propia compañía, iniciando con pequeños contratos que poco a poco fueron creciendo y llegaron a ser mucho más importantes gracias a su profesionalismo y calidad de trabajo; hoy en día su empresa ha sobresalido a pesar de que ha tenido muchos inconvenientes en su recorrido y aun así ha llegado a ser una de las más prestigiosa del país. Gracias a esto la familia Solarte ha ganado reconocimiento a nivel departamental y nacional, claramente esta compañía que inicio siendo microempresa ha generado empleo a muchas personas de la región, contribuyendo al desarrollo económico, social y ambiental del país.

Por otra parte, el sistema académico ha permitido que los estudiantes empiecen a motivarse y tener más conocimientos del tema e iniciar con proyectos pequeños de emprendimiento, además de desarrollar la capacidad de ir de más allá de lo teórico y colocarlo en práctica, es el caso de la idea de negocio “Producción y comercialización de productos orgánicos”, este proyecto consiste en producir algunos tipos de alimentos a base de productos 100 % orgánicos, la mayoría de estos cultivados en la región de Nariño, satisfaciendo la necesidad de algunas personas que buscan cuidar su cuerpo al consumir alimentos saludables y previniendo enfermedades futuras, satisfaciendo necesidades fisiológicas y nutritivas. Además, estos *snacks* generarán hábitos saludables en los consumidores, contribuirán a una mejora en la adhesión de las dietas, ya que contarán con más nutrientes que ayudarán a mantener el balance bioquímico del organismo. Con esto, se abre paso a más variedad en el sector, por lo cual se espera una acogida satisfactoria por los clientes potenciales. Estos productos serán novedosos e interesantes, porque la ciudad de Pasto no cuenta con este tipo de establecimientos es por esto que se aprovecha la oportunidad que se presenta en el mercado: cambiar la comida tradicional por algo nuevo en

el sector de alimentos. Con la compra de productos orgánicos a agricultores Nariñenses se incentiva la economía y se da un reconocimiento por sus productos de alta calidad.

Crear nuevas empresas es una gran alternativa porque así no se dependería de por vida de un empleo y nos conduce hacia un mejor desarrollo económico, esto permite que se abran nuevos mercados dentro del campo laboral y que también se genere dentro del mismo nuevas y buenas ideas de mayor emprendimiento. Es por eso que debemos emprender nuevos caminos, proyectar nuevas metas, siendo seres críticos y creativos, y no esperar que un gobierno solucione para lograr cambios en la vida de cada ser humano. La importancia de crear una empresa se ve reflejado en generar mayor empleo, solventar las necesidades, ayudar al desarrollo económico, tecnológico de un país. Se sabe que emprender un negocio no es fácil, está lleno de retos y obstáculos, una persona debe estar preparada para asumirlos y buscar soluciones, aprovechar las oportunidades de negocio que hay en el mercado. Existen varios beneficios si se logra sacar adelante la microempresa. Cabe destacar que el miedo al fracaso siempre estará presente en cada paso que se dé dentro de la autonomía laboral, pero existe varios factores para fortalecer esta situación y no perder el entusiasmo. Gracias a la educación que se recibe en la universidad, muchos jóvenes están emprendiendo sus ideas de negocios, esto genera más capacidad de liderar e innovar ideas existentes en el mercado laboral, también se busca nuevas formas de llegar a las personas para satisfacer sus necesidades.

Referencias

Formichella, M. (2014). El concepto de emprendimiento y su relación con la educación, el empleo y el desarrollo local. Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria. <http://municipios.unq.edu.ar/modules/mislibros/archivos/MonografiaVersionFinal.pdf>

Redacción Círculo de Experiencias. (2020, 2 de marzo). Colombia ocupa el séptimo puesto a nivel mundial en el nacimiento de emprendedores. *El Espectador*. <https://www.elespectador.com/noticias/actualidad/colombia-ocupa-el-septimo-puesto-nivel-mundial-en-el-nacimiento-de-emprendedores-articulo-904654/>